

Suscripción.

En la capital. 450 ptas. trimestre
 id. fuera de la capital. 5 id. id.
 Ultramar en oro. 18 id. semestre
 id. un año en oro. 25 id. id.
 Extranjero. 750 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.ª

LA LUCHA

Anuncios.

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 150 á 3 pesetas la línea á juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORÉTE, 61, Rue Caumartin

AÑO XXIII

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

Gerona, viernes 11 de Agosto de 1893.

NÚMEROS SUELTOS

25 céntimos.

N.º 5.053

Política Europea.

Madrid 8 Agosto de 1893.

DESDE CHICAGO.

SUMARIO: Me coloco en el muelle.—Recuerdo de París.—Los edificios cubiertos.—Palacio de artes liberales.—La columna.—Palacio de máquinas.—Minería.—El convento de la Rábida.—Ferrocarril aéreo.—Los establos.—Palacio de los medios de transporte.—Horticultura.—El palacio de la mujer.—Bellas Artes.
 Como prometí á ustedes, les acompaño la carta que recibo de Pló, en que observo grandes americanismos, tanto, que ya cuenta por acres lo que le da á estas cartas un sabor neyorkino que quita el sentido y que obligará al lector á hacer algunas operaciones aritméticas.

Dejamos hablar á Pló.

Chicago 18 Julio de 1893.

Querido Garcí Fernández: Colocado en el gran muelle que se adelanta en las aguas del lago y mirando en derredor, abarco el conjunto de la Exposición á la que, por hoy, voy á echar una ojeada general.

Principiaré por decir que los terrenos que la ocupan no son solo los 586 acres del parque de Jackson, sino también los 371 de que se compone el de Washington, que está á una milla de distancia y que la faja de tierra que reúne ambos parques tiene 80 acres de extensión.

La que se celebró en París en 1889, con el campo de Marte, el Trocadero, la explanada de los Inválidos y los muelles, no ocupó más que 163 acres; ésta ocupa 1.037; de modo que calculen ustedes cuantas veces es mayor que aquella de París que, sin embargo, pareció una monstruosidad.

Los edificios cubiertos en París ocupaban 55 acres; los de la Exposición de Chicago ocupan 150.

Con estos antecedentes miro á la derecha y lo primero que tropieza mi vista es el edificio alto y prolongado y muy simétrico que está destinado á las Artes liberales y á los fabricantes.

El efecto que produce este palacio resultaría monótono por su extensión, si no cortara esta monotonía el arco monumental y elevadísimo que le sirve de entrada principal.

A mayor elevación todavía de este arco, se levanta el magnífico techo de cristal de forma abovedada en que se refleja el azul del cielo.

Más adelante la vista tropieza con el edificio del Gobierno de los Estados Unidos, de cuyo edificio me he ocupado en cartas anteriores.

A mi frente y á través de una ancha columnata, se vé un arco elevadísimo que corresponde al edificio que dá acceso desde el lago á los canales que riegan la Exposición.

Las columnas que rodean éste—que un amigo de Gamazo llama depósito de las aguas—son 48 y representan los 44 Estados y los 4 territorios de que consta la Unión.

Hacia el fondo se vé, por un lado, el palacio de la maquinaria y, por el otro, el edificio eléctrico y el de las minas.

La columnata á través de la cual he contemplado esta vista, y que en su carácter general me recuerda á San Pedro en Roma, tiene en cada uno de sus extremos un edificio, al Norte está el palacio de la música, al Sur un restaurant monumentalmente instalado.

Cerca de él, en un pequeño montículo que se extiende un poco en el interior del lago, hay una curiosa y fiel reproducción del convento de Santa María de la Rábida en el Puerto de Palos.

Esto me hace recordar, aunque interrumpa mi ojeada, que el principal objeto de la Exposición ha sido celebrar el Centenario de Colón y que, por consecuencia, España ha debido aquí tener una importancia que desgraciadamente no tiene, á pesar de todos los obsequios dispensados á

la Infanta y de todos los agasajos hechos al Duque de Veragua.

No tienen la culpa de esto nuestros comisarios que seguramente han hecho lo que podían; lo que tiene es que pueden poco, porque hemos venido á esta Exposición con poquísimos elementos, sin que nuestro Gobierno, no éste, sino todos, se hayan ocupado ni poco ni mucho del partido que podía sacar España por su producción de estrechar sus relaciones con América.

Además la prensa española, y esto ha llamado aquí mucho la atención, no ha dado importancia á la Exposición de Chicago.

Los periódicos de más circulación no han mandado corresponsales y soy casi el único periodista español que permanece aquí, y si no estudia, por lo menos dá una idea de la Exposición á la prensa española. Nuestros periódicos cuyo ingenio, cuyo talento y cuyo patriotismo me complazco en reconocer, no solamente no son ricos, sino que son pobres y sus gastos no pueden pasar de mandar un redactor á París de cuando en cuando, y eso porque en el ferrocarril del Norte tienen pase y medio precio en el Mediodía de Francia.

Conste que yo soy más pobre que todos, que la Política Europea es la última de las publicaciones periódicas de España; pero como escribimos para los periódicos de la Península y para 40 de la América Latina, podemos de cuando en cuando permitirnos el lujo que nos permitimos en Barcelona, en París y en Chicago.

Y sigamos con la descripción, ó por mejor decir, con la ojeada á vista de pájaro. Cerca del Convento de la Rábida está el ferrocarril aéreo, y las plataformas móviles en que se puede dar una vuelta sobre los terrenos. Este modo de locomoción (moving sidewalle) permite recorrer á lo largo y á lo ancho toda la parte de la Exposición que está en el parque Jackson. Se mueve por un cable sin fin, puesto en acción por máquinas poderosísimas que le hacen caminar rápidamente.

Desde esta plataforma he visto el anejo al edificio de agricultura y el Forestry Building dedicado á la riqueza forestal.

A la izquierda de estos establecimientos hay una línea de establos y corrales para animales vivos, que ocupan 40 acres, y á la derecha está el ferrocarril eléctrico elevado; y siguiendo, se llega á los colgaderos—no encuentro otra frase—que sirven de término ó de estación á las 20 líneas de ferrocarril que terminan en la Exposición.

Al Oeste y ya andando por la tierra, encuentro el edificio de las Minas y la Industria Minera y el palacio de los medios de transporte.

Este palacio está decorado de rojo y oro que son los colores nacionales de España, en conmemoración de que hemos sido los que hemos dado medios de transporte al Nuevo Mundo. Cerca está el palacio de Horticultura, con sus elegantes paredes de color de rosa y su cúpula de cristal, y muy cerca también el palacio del trabajo de la mujer, muy semejante en su exterior á una casa pompeyana.

A la izquierda de este palacio está lo que se llama el Midway Plaisance, es decir, la parte alegre de la Exposición, los bazares, las curiosas torres y los elegantes arcos.

En este punto, no solamente en este sitio, sino en todo lo que en la Exposición se refiere á diversiones, Chicago está muy por bajo de París.

El espectáculo es grandioso, pero la parte atractiva, lo que seduce al extranjero, lo que le entretiene, está en el período embrionario.

Los naturales del país son muy alegres y muy divertidos, pero me recuerdan aquella canción española que dice:

Hombres alegres habrá
 Pero yo más.

Acerquémonos ahora un poco al extremo Norte y pasemos, siquiera sea de largo, por la galería de Bellas Artes, fijándonos muy especialmente en la cúpula de turquesa que le sirve de cúspide.

Y por cierto que en esto de la Bellas Artes ya he dicho en otra carta, que es doloroso el papel que hacemos los españoles, no porque lo hagamos malo, sino porque hemos podido hacerlo mucho mejor.

No es esta la primera vez que á su lado de V. he escrito sobre Exposiciones, y siempre hemos dicho que España, que no puede luchar en cuestiones industriales con otros países, en lo que produce y esconde la tierra (agricultura y minería) y en lo que crea la imaginación (pintura y poesía) puede y debe luchar con todos los países.

Poco interés por parte del Gobierno, celos entre artistas, dificultades de nuestro eterno y ridículo expedienteo y otras causas, han hecho que en Bellas Artes no hayamos tenido el papel que debiéramos hacer.

Y como en esta carta que Vdes. han leído con tranquilidad—si es que mi mala prosa puede leerse con tranquilidad—he andado yo varias millas, la corto por hoy y quedo de V. como siempre

Juan Pló.

Aunque digan Vdes. que quién ha de alabar la novia sino el novio; les diré que entiendo que las cartas de Chicago que Pló me está remitiendo son las más completas que se están publicando en la prensa española, y que recojo, no para mí sino para él, con mucho gusto, las felicitaciones de algunos periódicos, de las que yo también me felicito, porque mi deseo hace muchos años es servir bien y honradamente á la prensa española y americana.

Mi próxima sea de Madrid, y el entretanto quedo de Vdes. atento y S. S.

Garcí Fernández.

Desde Madrid.

8 Agosto de 1893.

Desde ayer circulan con insistencia los rumores de que algo grave ocurre por el Norte de España; la falta de telegramas y el sibítico lenguaje empleado en la «nota oficiosa» que el Subsecretario de Gobernación remitió anoche á los periódicos para calmar su inquietud, vienen á dar mayores caracteres de certeza á ese rumor que, de confirmarse, produciría serios trastornos. Si, como asegura la circular de Gobernación, todo se reduce á una pequeña algarada en Vitoria promovida por el descontento que la supresión de la Capitanía General no puede menos de producir, el hecho, aún revistiendo importancia, no es de aquellos de gravedad notoria que altera la vida de la nación. Pero nos atrevemos á suponer que no ha de reducirse á no solo el conflicto, porque no estaría el Gobierno tan preocupado si eso solo fuera. Debe ocurrir algo importante, de lo que no se tiene noticia alguna, por haberse cortado las comunicaciones telegráficas. A estas horas desconocemos en Madrid lo que ocurre por el Norte de España; y si unos, los más optimistas, aseguran que el conflicto ha terminado y que se redujo á un pequeño movimiento de las clases populares excitadas por los periódicos de la localidad que protestaron de la supresión de la Capitanía Militar que tantos perjuicios irroga, otros, no satisfechos con las informaciones oficiales, creían que algo muy grave se estaría desarrollando en las provincias Vascongadas, á cuya opinión daba mayor realce la absoluta falta de comunicaciones. De todos modos, bien claro se manifiesta el descontento grandísimo que las reformas de Guerra

producen en toda España. Como perturbador del orden, bien puesto han dejado su pabellón los señores Gamazo y López Dominguez. Si todos sus triunfos políticos han de parecerse á los que ahora cosechan, pueden asegurar que han terminado sus glorias.

Como ayer decíamos, la Junta Consultiva, en su dictámen, ha señalado para los Cuerpos de Ejército las capitalidades de Madrid, Sevilla, Valencia, Barcelona, Zaragoza, Burgos y León. Manifiesta asimismo la Junta, que sería muy conveniente subdividir en dos el 7.º cuerpo, uno que tuviese la capitalidad en Valladolid y otro en la Coruña, dotando de fuertes guarniciones las plazas de Pamplona, Vitoria, Córdoba y León. Háblase también de la creación, para más adelante, de otros dos nuevos cuerpos de ejército, con residencia en Galicia y Granada.

Estas noticias son muy comentadas por envolver intereses dignos de respecto y temer que produzcan serios conflictos. La opinión se halla dividida, porque mientras los unos, los que han de sufrir perjuicios por la reforma militar, exasperados contra el Ministro, lanzan sus anatemas, amenazando con alterar el orden, otros, los indiferentes, se cruzan de brazos y aguardan con toda serenidad á que concluya el alarimamiento de estas primeras horas, para emitir su juicio con plena razón. Nosotros lamentamos que esas reformas militares no hayan podido hacerse en buenas condiciones, y sin considerar al ministro de la Guerra, como el único causante de todos los males, aunque atribuyéndole una buena parte de la culpa, deseamos que los conflictos no tengan fatales consecuencias y haya un arreglo que coordine la voluntad de todos gobernantes y gobernados.

De V. afmo.—Aylluber.

DOCUMENTO CURIOSO.

La prisión de Riego.—Recuerdos del tiempo viejo.—Comunicación de un miliciano realista.—El archivo del ministerio de la Gobernación.

Entre viejos y empolvados legajos del archivo del ministerio de la Gobernación, ha salido á relucir, no hace mucho tiempo, un papel interesante que recuerda hechos políticos del reinado de Fernando VII.

Contiene el tal documento la comunicación original, dirigida al Supremo Gobierno, con que anunció un miliciano realista, de Riego, los después de verificada, la prisión y su ingreso en la Real cárcel de la Carolina.

No descubre el papel hechos hasta ahora desconocidos, ni ofrece á la historia contemporánea noticias de valor inapreciable; pero es curioso por su redacción, y constituye un dato nuevo, que revela, bien á las claras, los entusiasmos realistas y el carácter propio de la época en que se desarrollaron semejantes sucesos.

El documento andaba en buena compañía, pues no hay que olvidar que se refiere á las persecuciones que sufrieron nuestros primeros constitucionales: dormía el sueño de los muertos en archivo, que se nutre, á diario, con expedientes dirigidos contra alcaldes, Ayuntamientos y Diputaciones, y con otras bagatelas por el estilo, que persiguen, como único fin, el descrédito del régimen parlamentario.

El oficio en que se comunica la noticia de la prisión de Riego, no desdice entre los legajos que conservan el proceso incoado contra la sinceridad electoral.

No hay para qué recordar cosa, por todo el mundo tan bien sabida, como la historia del héroe de las Cabezas.

Más famoso que los anteriores fué el pronunciamiento de Riego, aunque todos hayan logrado por igual que el nombre de sus autores se inmortalice en las lápidas del Congreso.

El triunfo le dió mayor resonancia, y aún vencido también la tendria, merced al himno con que los liberales de provincias suelen agasajar al jefe indiscutible durante sus orgías veraniegas.

Entre los más curiosos y entretenidos relatos de las *Memorias de un setentón*, figura el de los sucesos del año 20, que se inauguró con aquel célebre pronunciamiento.

El héroe de tales acontecimientos, como el personaje principal de los dramas clásicos—según observa el mismo Mesonero Romanos,—no apareció en escena hasta la segunda jornada, estimulando de este modo el apetito de las gentes, y excitando en el público los deseos de conocerlo.

D. Rafael del Riego se presentó el último día del séptimo mes de aquel memorable trienio.

Por cierto que su llegada a la corte dió motivo a una de las más cómicas aventuras de que han sido protagonistas los liberales españoles.

Riego entró en Madrid de incógnito, y se hospedó en la fonda del Angel, situada entre las calles de Carretas y de la Cruz.

Cuando fué conocida la noticia de su llegada, las *sociedades patrióticas*, acudieron en numerosa falange a aclamarle, obsequiándole con ruidosa serenata.

Aquel entusiasmo pareció poco a los buenos liberales, y, de acuerdo con el Ayuntamiento, resolvieron que el *héroe de las Cabezas* saliera a las puertas de la capital, para que el pueblo fuera a recibirle en su nueva entrada con las músicas y el acompañamiento sabido.

El programa se cumplió al pie de la letra, y Riego entró triunfante en la coronada villa, entre colgaduras, repique de campanas y atonadoras aclamaciones.

La Sociedad de La Fontana le ofreció una fiesta en el Teatro del Príncipe, y el desvanecimiento del héroe llegó al extremo de hacerle entonar su propio Himno, y de obligar a sus ayudantes a que cantaran el Trágala.

Trágala ó muere,
Tú, servilón,
Tú, que no quieres
Constitución.
Trágala, trágala, servilón,
traga la Constitución.

Tres años después de esa pública y solemne consagración del *ca ira* de la revolución española, Riego era calificado de *infame caudillo*, y caía en poder de los *realistas*, que le ponían a buen recaudo en un sombrío calabozo de la Real cárcel de la Carolina.

El documento original a que venimos refiriéndonos, da cuenta de esta prisión en los términos siguientes:

«Exmo. Sr.: Son las siete de la noche de hoy, 15, hora en que va a salir el correo, con cuyo motivo de cualquier modo me tomo la confianza de decir a V. E. que el cabecilla D. Rafael de Riego acaba de entrar preso en esta Real cárcel, con cuatro hombres que le acompañaban en su huida, y han sido arrestados por los colonos de la población de Arquillos, de esta comprehensión, quienes lo acaban de encerrar en esta dicha Real cárcel, de donde no se escapará, pues queda a cargo de la milicia realista, de la que soy el primero que se alistó en ésta.

No sé las disposiciones que tomará nuestra autoridad interina acerca de su conducción, ó si dará noticia al Supremo Gobierno, esperando sus órdenes.

Real Carolina 15 de septiembre de 1823.—Exmo. Sr.—B. L. M. de V. E., Manuel Antonio de Quijano.

P. D. Al entrar aquí le hemos obligado a que diga: *Viva el Rey absoluto y muera la Constitución!* No quería de modo alguno, fundándose en que siempre había expresado *Viva el Rey*, pero jamás con el adjetivo de absoluto, ni podía decir muera la Constitución porque siempre había sido y sería el mayor constitucional; pero se le repuso que por lo mismo tenía que ceder, como al fin cedió. Aquí todo es regocijo y tranquilidad. Solo se ha gritado y grita: *Viva el Rey absoluto! Rabíe Riego!* Voz escitada por mí y seguida por todos los buenos realistas.»

Lo más curioso de la comunicación es la posdata, en la que el jefe de aquella milicia realista manifiesta su ardor bélico y su entusiasmo por el absolutismo.

¿Quién había de decir al carcelero de Riego que el documento en que consignaba sus *proezas* estaba destinado a confundirse con los expedientes instruidos en tiempos de elecciones contra los Ayuntamientos constitucionales?
C. B.

EL BRIGADIER CORNEL.

Ya el jefe del Estado ha puesto su firma en el decreto elevando al generalato a don Pedro Cornel y Cornel, coronel dignísimo que hasta ahora ha sido del regimiento de infantería de Guipúzcoa; y a buen seguro

que conociendo, como es su deber conocer y sin duda conocerá, las relevantes cualidades y los indiscutibles méritos que adornan al nuevo general de brigada, ha de haber sentido la satisfacción que produce la comisión de todo acto de verdadera justicia.

Y ya que hablamos de las cualidades y los méritos de Cornel, parémonos a hacer una aunque sea somerísima memoria de los mismos.

Nació el que en el transcurso del tiempo había de ser modelo de soldados bizarros é inteligentes, en el reino de Aragón y en el año 1839, en ocasión en que aquel su país era teatro de la guerra con los facciosos, guerra que sembraría sin duda en su pecho el germen del odio a los que perjudicaban a su Nación.

Hijo de militar, siguió las huellas de su padre, ingresando como cadete en el colegio de infantería en el año 1856. Terminados sus estudios al terminarse el año 59, fué al batallón de cazadores de Arapiles de subteniente, y con él marchó a la memorable campaña de Africa, recibiendo allí bizarramente su bautismo de sangre. Probó que era todo un soldado el alférez Cornel, en siete diferentes hechos de armas y fué recompensado en el mes de diciembre con el grado de teniente obtenido en singular combate.

Al finalizar el año 1860 perteneció por espacio de seis meses al provincial de Teruel, pasando más tarde al batallón de cazadores de Talavera, con el cual asistió a los sucesos ocurridos en Cataluña en los años 1869 y 70, encontrándose en las acciones de Monistrol, Sallent, Prats de Lluçanés y ataque y toma de Gracia, obteniendo el empleo de capitán por el mérito que contrajo en el ataque del primer distrito de Barcelona.

En diciembre de 1871 pasó con su batallón a la isla de Cuba, en donde permaneció hasta el 77, no descansando un solo día en la guerra de los mambires. Luchando con el mortífero clima de aquel país, con el hambre y con otros contrarios elementos, probó Cornel de lo que es capaz en campaña. Guerrillero, soldado, jefe de columna, poniéndose siempre frente a traidores enemigos en lucha feroz y sangrienta, conquistó en las veinte y cinco acciones en que tomó parte, sin contar las escaramuzas, el grado de comandante, grado de teniente coronel, empleo de teniente coronel, grado de coronel y cruz roja de 2.ª clase del Mérito militar.

Regresó de la ardorosa Manigua el año 78, con el corazón henchido de satisfacción y gloria y con la firme voluntad de continuar como hasta allí, sirviendo a su patria con su alto espíritu y su indomable vigor moral.

Obtuvo el mando del batallón de cazadores de Alfonso XII en 1880 que desempeñó hasta fin de Junio de 1889 que, con motivo de su ascenso a coronel, pasó al cuadro de reclutamiento de Barcelona en donde permaneció hasta mayo de 1890 que pasó a mandar el regimiento de Luchana, puesto que dejó por haber sido nombrado primer jefe del de Guipúzcoa.

En el mando de cuerpo ha dado el coronel Cornel patentes pruebas de que conoce las necesidades de gobierno de una gran masa de hombres, del amor que siente por su arma y de que considera a sus soldados como hijos y discípulos suyos, no hallándose bien en ninguna parte como entre ellos, y cuidando del prestigio y buen gobierno de su regimiento.

Estos sus buenos sentimientos y cualidades, se los premian todos sus subordinados profesándole especial cariño y de ello podemos nosotros responder porque a cuantos de ellos hemos tratado, y ha sido a casi todos poco ó mucho, les hemos oído hacer continuados elogios de su discreción, tenacidad y bizarría.

Como hemos visto, el hoy brigadier Cornel debe casi todos sus empleos á méritos contraídos en la guerra y los que nó, á los años de buenos servicios que á la patria tiene prestados, servicios de los que le ha pagado en parte con el reciente nombramiento y con la concesión de las siguientes condecoraciones que posee, amen de otros pasadores y cruces

obtenidos al frente del enemigo: Cruz y placa de San Hermenegildo; Cruz blanca de 1.ª clase del Mérito militar; Cruz roja de 2.ª clase de la misma orden; Medalla de Africa; Medalla de Cuba y Cruz de San Fernando de 1.ª clase.

No sabemos en que destino querrá el Gobierno emplear ahora los útiles servicios de nuestro distinguido amigo el brigadier Cornel; solo sí, que sea el que fuere, ha de obligarle a separarse de entre nosotros en donde él decía hallarse bien y en donde por siempre le hubiésemos querido.

De todas las felicitaciones que nuestro biografiado reciba con motivo de su nuevo y merecido nombramiento, las podrá haber que él estime más por lo que representen, pero ninguna aventajará en espontaneidad y sinceridad a la que desde estas columnas le dedica este narrador de sus muchos méritos.

J. A. E.

Noticias locales y generales

Ni con tretas puede el Alcalde de Puigcerdá hacer que los Concejales asistan a las sesiones que él presida. El lector sabe lo que en Puigcerdá ocurre entre aquel *balle* y el Ayuntamiento: el Alcalde debe conocer que la situación en que vive es insostenible y que al menor tropiezo le puede salir suetra la vara, y comprendiéndolo, ha querido reunir a los Concejales en sesión citándolos y diciéndoles por conducto del alguacil y de palabra, que «el señor Gobernador civil recomienda la asistencia a las sesiones.» Ni por esas; los individuos del Ayuntamiento se quedaron como Cachupín, en casa, y el monterilla no ha conseguido su objeto en aras a su amor a la varita, porque lo cierto es que le tiene tal apego, que antes lo descuartizan que presenta la dimisión, que es lo que desea y pide el Ayuntamiento y vecindario, salvo cuatro paniaguados.

Y lo que él dirá cuándo me veré en otra?

Lo cierto es que los intereses de la villa andan por el cañaveral, y los que sostienen al Alcalde están haciendo una obra bien poco meritoria.

—El estado de salud del virtuoso prelado fray Ceferino González continúa, por desgracia, inspirando serios temores.

—Nos escriben de algunos puntos del bajo Ampurdán, que a consecuencia de la escasez de corcho que se nota en la fábrica de taponés, han sido despedidos un buen número de obreros, cuyo paro, desgraciadamente, podrá durar algunos meses hasta que desaparezca el desequilibrio.

—Háblase estos días en Bilbao de un suceso que se supone ocurrido en el bos que del Colegio de Deusto.

Dícese que se hallaba paseando el ilustre autor de *Pequeñeces* a la caída de la tarde por el hermoso y solitario bosque que existe a espaldas del Colegio. Al internarse entre los árboles, vióse acometido de repente por tres hombres armados de navajas, que habían escalado la cerca que rodea la extensa posesión de los padres jesuitas.

El padre Coloma hizo frente a los agresores, defendiéndose con un bastón herrado que llevaba y logrando ponerles en fuga, sin que recibiese en tal desigual lucha más que una leve herida en el brazo. Los agresores huyeron por la misma cerca que habían escalado, y según declaración del padre Coloma, parecían ser unos mineros borrachos.

—En Calella, caserío próximo a Palafrugell, vá a construirse un cementerio, cuya mejora desean aquellos habitantes.

—La compañía arrendataria del impuesto de cédulas personales, ha nombrado su abogado en el partido judicial de La Bisbal a D. Joaquín Solés.

Así lo dice *El Palafrugellense*.

—Leemos:

Han sido satisfechos los sueldos del último trimestre a los maestros de la provincia de Lérida.

El gobernador ha tomado con gran empeño el que no se retrase el pago de las atenciones de primera enseñanza, y apremia a los pueblos hasta el punto de que en siete meses ha conseguido recaudar cuatrocientas mil pesetas para dichas atenciones.

En nuestra provincia también anda bien el majisterio y, en honor de la verdad, el señor Fernández Neda no desatiende un servicio de tanta trascendencia.

—¿Se sacará algo en limpio de la reparación y limpieza que se está llevando a cabo en el reloj de la Catedral?

A esta pregunta que hacen muchos, no podemos contestar los profanos a la religión; lo que sí podemos hacer, es manifestar la creencia de que de una cosa extraviada pueda hacerse una máquina intrajoven que dé la hora como el público desea y Dios manda. Esperemos pues, que poco ha de tardarse en salir de dudas, y cuidado que estas son muchas, casi generales.

—Se encuentra tomando baños en Palamós, la familia de nuestro particular amigo D. Fernando Casadevall, ilustrado Secretario de este Juzgado de instrucción.

—En el mundo se calcula que hay cerca de 1.500 millones de habitantes. Al año mueren unos 33.033.33. Se hablan 3.064 idiomas, y existen 1.000 religiones diferentes.

El número de hombres y mujeres es casi el mismo, y la duración media de la vida es de unos 33 años. Una cuarta parte de las personas mueren antes de los 15 años.

De cada 1.000, uno solo llega a la edad de 100 años; apenas 6 por 100 alcanzan los 65, y solamente 1 por 500 llega a los 80.

—Dice un colega de Figueras, que está cercano el ascenso a Sub Director de telégrafo de nuestro querido amigo D. Mi-guella Coll, digno jefe de comunicaciones en la subalterna de Figueras.

Mucho deseamos sus buenos amigos tan merecido ascenso, pues el señor Coll es uno de los oficiales más instruidos, asiduos é inteligentes que cuenta el cuerpo a que pertenece.

—Leemos en *El Musel*:

Recomendamos a las compañías del Norte y Langreo un notable adelanto que ya se ha practicado en el ferro-carril hullero de La Robla a Balmaseda.

Se ha ensayado a presencia del señor ingeniero de la división de ferro-carriles del Noroeste, la comunicación telefónica fuera de las estaciones, de tal modo, que un tren en plena vía parado pueda comunicarse inmediatamente con todas y cada una de las estaciones de la línea.

Los resultados fueron admirables; se habla desde cualquier punto, a los cinco minutos, a cualquier estación, por lo cual los viajeros llevarán ya los aparatos portátiles, y será ésta la primera línea en España, y creemos que en el extranjero, que disfrute de tan esencial y utilísima innovación.

—Nuestro colega *El Orden* dice en su último número con referencia a persona que le merece crédito, que en un café de Castelló de Ampurias se juega a los prohibidos. ¿Qué hacen, si la noticia es cierta, la benemérita y las autoridades a quienes el señor Gobernador tiene encargado el moralizador servicio de perseguir el vicio?

—En el ferro carril minero de la Orconera, en Bilbao, se ha realizado un trabajo importantísimo que honra a los ingenieros de dicha línea.

Una gran mole de mineral de unas doce mil toneladas que amenazaba caer sobre un plano inclinado, ha desaparecido del punto donde se hallaba, cayendo a la parte opuesta, ó sea a la mina, obligada a ello por la disposición en que fueron dados los barrenos y merced a la buena dirección de los trabajos.

Estos y los materiales, magníficas vigas y 25.000 carguillas de leña para amortiguar el golpe, han costado unas 90.000 pesetas.

Los mismos facultativos han realizado otro notable trabajo: el de trasladar de un punto a otro una casa-almacén de la Compañía.

—La familia de nuestro amigo D. Narciso Plá, conocido tratante en granos, ha pasado, y aún pasa, por uno de esos disgustos cuya entidad solo pueden apreciar los padres. Uno de sus hijos recibió en la cabeza hace unos días estando jugando en la plazuela del Colegio de San Narciso, el golpe rudo de una piedra de bastante peso que una mano criminal dejó caer desde la muralla, siendo el golpe tan fuerte, que la pobre criatura ha estado sin dar casi señales de vida y, si han desaparecido

aquellos síntomas alarmantes que tanto impresionaron a sus cariñosos padres...

—Ha fallecido en Castelló de Ampurias á la edad de 70 años D.ª María Ferreró y Ferrer.

—Cayóse al río Onyar un palomo de un vecino de la calle de la Platería...

Usted creará que la autoridad del guardia quedó bien sentada y que el palomo fué recuperado?

—Según dice un colega local, en Palau Sabardera se han sucedido algunos hechos de algún tiempo á esta parte...

—Oímos decir ayer, que se han recibido en la Estación telegráfica de esta ciudad la órden de supresión, por economía...

—Hoy celebra su fiesta anual el barrio del Mercadal, dedicada á su patrona Santa Susana.

—Edicto de un juzgado municipal de un pueblo: Por la presente cito, llamo y emplazo á Fulano de Tal...

Lo que dice el Sr. Silvela.

Al corresponsal de La Correspondencia de España en San Sebastián, que lo ha visitado en Cestona...

—Cielos! Ese pié es de Lillo. Lo reconozco.

—Saque V. el frasco—y el queno sabe la costumbre portuguesa se sorprende muchísimo.

—Este año los bañistas españoles se han venido á esta playa, con gran desesperación de la gente de Figuera...

—Este punto Espinho aventaja á Figueira, pues allí no hay más que un joven que sepa andar en velocipédo...

—Además, en Espinho hay cierta elegancia natural, que revela la oriundez de cada bañista.

de las cosas y á la base con que se inician los pactos internacionales.

Respecto á la cuestión de la autonomía administrativa de las Provincias Vascongadas...

—Este mundo es un semillero de penas.

Este año los bañistas españoles se han venido á esta playa, con gran desesperación de la gente de Figuera...

—Este punto Espinho aventaja á Figueira, pues allí no hay más que un joven que sepa andar en velocipédo...

Desde Espinho.

Este año los bañistas españoles se han venido á esta playa, con gran desesperación de la gente de Figuera...

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

reposo y la meditación. Aquello parece una colección de agentes de la «Funeraria»...

—Quiere V. bailar?—pregunta un joven melancólico á una señorita acongojada.

—Bueno—contesta ella lanzado un honroso suspiro.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

—Este mundo es un semillero de penas.

fuesen menores, Lefkovite hizo poner en la tapa de la caja un letrero que declaraba que el contenido era cristal y debía llevarse con aquel lado hacia arriba...

La caja salió de Nueva-York el sábado y fué entregada en la Midway Plaisance al lunes siguiente.

La policía de la Exposición ha preso al raro viajero por conducta desordenada...

Lefkovite llegó á Nueva-York en octubre último, procedente de Venezuela.

Distracciones.

Un pobre diablo que padece una pertinaz dolencia, acude á un médico de gran fama.

—Si V. se cura venga á avisármelo, porque yo también sufrí del mismo mal y hasta ahora no he podido hallar el menor alivio.

Sección Comercial.

Table with market data: Cierre de Bolsa de Barcelona. Interior, Exterior, Colonias, etc.

Table with market data: Paris. Exterior, Giros.

Telegrama de la casa Quintana y Bassols. agencia de Negocios.—Ciudadanos, 20, Gerona.

Movimiento de población. NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridas en esta Ciudad...

Dia 9.—Nacidos.—Varones, 1.—Hembras, 0. Muertos.—0.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY. San Susana, vg. mr. CUARENTA HORAS. En la Iglesia de San Fé ix.

TELÉGRAMAS.

Madrid 9.—El Sr. Becerro de Bengoa, diputado por Vitoria, ha declarado que era de esperar la actitud de la ciudad...

Mañana llegará á Madrid el anarquista Olves, detenido en Lisboa por supuesta participación en el disparo del petardo...

Parece ser que Olves escapó de Madrid, la noche misma de la explosión.

En Lisboa se disponía á embarcarse para América.

A consecuencia de los sucesos de Vitoria hay dos detenidos y tres heridos.

Se está instruyendo con actividad el proceso. La Gaceta publica un decreto eximiendo de la formalidad del certificado de origen á las partidas de bacalao que se importan en España.

Según noticias oficiales, decreta el cólera en Nápoles.

El general López Domínguez dirigió ayer la palabra á los jefes y oficiales de guarnición en San Sebastián, convidados á una recepción en el Gobierno militar.

Insistió el ministro de la Guerra en la conveniencia de las reformas que ha proyectado, y que va á plantear convencido de que trabaja por el bien de la patria y de que favorece al ejército.

También en Santa Cruz de Tenerife hubo un meeting contra la supresión de la Capitania general. No se alteró el orden. Queda constituida una Junta de defensa.

En Gobernación hay partes de que no ocurre novedad en toda la península.

Dícese que al presentarse hoy á despachar el ministro de la Guerra con la reina regente en San Sebastián, ha tenido que retirar un importante decreto que la reina se ha negado á firmar.

Preguntado el Sr. Sagasta sobre el particular, no ha aclarado la cuestión de fondo, pero ha asegurado que el general no dimite por ninguno de los motivos que hayan podido suponerse.

Los demócratas monárquicos juzgan culpable del presente estado de cosas al señor Gamazo con su desacuerdo en la imposición de tributos poco meditados.

En Marsella las invasiones se renuevan sin disminuir. Durante las últimas 26 horas, hasta las seis de la tarde, ha habido 24 casos nuevos.

Solamente 4 defunciones. En el ministerio de Fomento se están preparando 216 cesantías en cumplimiento de la nueva ley de presupuestos.

En Hacienda se está ultimando el planteamiento de todas las reformas económicas proyectadas por el Sr. Gamazo.

Madrid 10.—Dice El Imparcial que el señor Sagasta se muestra pesimista en lo del conflicto que ha surgido con motivo de la supresión de las Capitánias generales. El Correo censura la conducta del general Lopez Dominguez.

En la Coruña aumenta la excitación, habiendo celebrado una reunión borrascosa la Junta de defensa constituida en aquella capital.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

SUCESOS DE VITORIA.

Madrid 9.—Se van recibiendo detalles complementarios del motín de Vitoria.

Uno de los dos presos es un conocido zorrillista, el Sr. Llorente, que excitaba á los grupos, y cuando salió el gobernador civil á darse cuenta de las ocurrencias, le increpó duramente, amenazándole con las iras populares.

La carga principal de la guardia civil se dió poco después de salir el tren en que iba el ministro de la Guerra, cuando los ánimos estaban más sobrecitados.

Disparáronse algunos tiros, mandándose al instante cesar el fuego, mientras las patruillas de infantería iban apareciendo y disolviendo los grupos, sin resistencia.

El Ayuntamiento notificó al poco rato su dimisión en masa al gobernador civil.

En Vitoria ha sido quemado públicamente un fajo de números de El Imparcial, en que va inserto el artículo en defensa de las reformas de Guerra.

Algunos periódicos se hacen eco de la noticia de que el general López Domínguez se detendrá algunas horas en Vitoria, cuando regrese de San Sebastian á Madrid.

Madrid 9, á las 9:20 noche.—La población presenta un tristísimo aspecto.

La manifestación de luto esta bien llevada. Los comercios están cerrados.

Las avenidas de la estación enteramente despejadas están ocupadas por parejas de la guardia civil que patrullan sin cesar buscando grupos que disolver.

En la ciudad es esperada con impaciencia la comisión que fué á San Sebastián á ver á la regente.

La primera solicitud de audiencia ha sido negada, pues la reina se consideraba imposibilitada de recibir á una delegación de una ciudad amotinada.

Esperábase ya volver á ver á los delegados sin haber conseguido nada, cuando á última hora han recibido noticias de que en vista de la calma de Vitoria, la reina regente ha dado audiencia á la delegación.

Se supone que no habrá contestado nada previo, conforme á sus deberes constitucionales; pero se confía en que acaso influya en la resolución definitiva.

EMILIA.

Bellísimo es su palido semblante que los ojos fascina. Su cuerpo es seductor, es el emblema de la escultura viva.

Justo. F. Moreno.

Dentro de un cajón.

Refieren los periódicos de Nueva-York, que el joven inglés Ignacio Lefkovite acaba de realizar un viaje de Nueva-York á la Exposición de Chicago metido en una caja, como cualquier mercadería.

No tenía dinero; quería visitar la Exposición, y el medio más barato y expedito le pareció reunir una docena de duros, é introducirlos en un cajón, confiarse á una compañía de espesos, cuyos empleados le metieron en un wagón de equipajes.

Para que las costaladas é incomodidades

Vino de Peptona Ortega.

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable a los convalecientes y personas débiles...

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona y Peptona de leche.

Elaboración por medio del vapor y venta por mayor.

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

Farmacia de Ortega: León 13, Madrid.

P. E.

INYECCION BROU

Higiénica, Infallible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo.

Paris, en casa de J. FERRE, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

ASCENSOR.

J. ROGER.

Gran Hotel Central España-América, PARIS.

56, RUE LAFAYETTE, 56.

Situación de primer orden, al lado de los Grandes Boulevares y del Teatro de la Gran Opera.

La calle de Lafayette entarugada, es la más grandiosa y la mejor del centro de Paris.

Inmueble construido para Hotel, dos fachadas con 75 balcones a la calle; Escritorio-Gran Caja de hierro; Salón de lectura; Comedor en la planta baja...

Restaurant a la carta y a precios fijos; Desayuno 1'25 fr.; almuerzo, 3'50 frs. vino comprendido; comida 5 frs., incluido el vino.

Unico Hotel Español-Americano en todo Paris.

Telegrafiar la llegada: Central, 56, Lafayette, Paris.

TELÉFONO.

273 cuadros de Maestros firmados.

Calorifero.

Baños.

FIJENSE BIEN LOS ANUNCIANTES

en que a nadie mejor que a la SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA se puede encargar de una publicidad completa...

PRIMERA COMBINACION

La Correspondencia de España... El Imparcial... El Liberal...

Según la tarifa ordinaria, cada línea de anuncios de estos tres periódicos, reunidos, cuesta 1'25 pesetas...

SEGUNDA COMBINACION

La Correspondencia de España... El Imparcial... El Liberal... El Resumen... La Época... El Correo... La Fe...

Según la tarifa ordinaria, cada línea de anuncios de estos siete periódicos, reunidos, cuesta 2'25 pesetas...

TERCERA COMBINACION

La Correspondencia de España... El Imparcial... El Liberal... El Resumen... La Época... El Correo... La Fe... La Fr... La Justicia... El Correo Español... La Un en Cuba... El Mensajero Católico... El Ejército Español... El Populista... El Noticiero... La Patria... El Gaceta... La Libertad...

Según la tarifa ordinaria, cada línea de anuncios de estos veinte periódicos, reunidos, cuesta 3 pesetas...

Para hacer uso de estas combinaciones, es preciso que el anuncio no ocupe un espacio menor de 20 líneas y que por lo menos se publique 2 veces dentro de un mes.

Enviamos, GRATIS, tarifas de precios con otras combinaciones económicas a las personas que las pidan.—La correspondencia al Director.

OFICINAS: ALCALÁ, 6 Y 8, MADRID

APARTADO 243.—TELÉFONO 517

En la IMPRENTA de este diario se hacen trabajos de todas clases.

Plaza de San Francisco (Grano. núm 6.)

BIBLIOTECA DE BELLAS ARTES.

VERSION CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.º, compuestos de 300 a 400 páginas de lectura más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

En rústica. 4 pesetas. Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro. 5 Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volumen. 0'75

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.» En Preparación: Historia de la música, El mueble y La tapicería.

Servicios de la Compañía



trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión a Ho-Ilo y Cebu y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir del 6 de enero, de 1893 y de Manila la cada 4 jueves a partir del 26 de enero de 1893.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicios de Africa.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a que es la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.

Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores e industriales, que requirirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona: La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz: la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo; D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Bart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.

Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos por Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIR, PORTOU y BOURBOURG admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

En breve saldrá del puerto de Barcelona

UN GRAN VAPOR

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser encargada el día 12 precisamente.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de gergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan a Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar o ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía. Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina a la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acúdase al Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

GOTA, REUMATISMOS, DOLORES SOLUCIÓN del Doctor Clin

Laureado de la Facultad de Medicina de Paris. — Premio Montyon.

La Verdadera Solución CLIN de Salicilato de Sosa se emplea para curar: Las Afecciones Reumáticas agudas y crónicas, el Reumatismo gotoso, los Dolores articulares y musculares, y todas las veces que se quiera calmar los padecimientos ocasionados por estas enfermedades.

La Verdadera Solución CLIN es el mejor remedio contra los Reumatismos, la Gota y los Dolores.

Exíjase la Verdadera Solución de CLIN y C.ª, de PARÍS que se halla en las principales Boticas y Droguerías.

PIANOS Y ARMONIUMS

Instrumentos superiores de Buffet, Besson y de otros acreditados autores nacionales y extranjeros. Música baratísima para piano; novedades musicales para orquesta, de Coló, Rodó, Hubs, etc., etc.

JUAN AYNÉ, Fernando VII, 53, BARCELONA.

15-20—A. R de A.

Código Civil

COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO A LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR

J. MUCIUS SCÆVOLA.

Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados.

Obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias, dirigiéndose a D. Luis Martínez, calle de Correos,

4—3.º—Madrid, entendiéndose pago adelantado.